

CG Areias-Vogel - Public Speech
Major Clément Gosselin Commemoration
Île d'Orléans, Saturday July 21, 2018 at 10:00 a.m.

Merci beaucoup à M. Gosselin, M. Pouliot, M. Charpentier, et toute la communauté réunie autour de ce projet, de m'avoir invitée ici aujourd'hui. L'Île d'Orléans est mon endroit préféré à Québec, dans une région avec beaucoup de préférés. C'est vraiment un grand honneur et plaisir pour moi d'être ici avec vous.

Parmi mes fonctions officielles, les commémorations comme celle de Major Gosselin, sont aussi parmi mes préférées. De revivre un moment dans le temps, de reconnaître les actions des gens qui ont creusé notre histoire. C'est émouvant, et c'est important.

Le 4 juillet 1776, soit il y a exactement 242 ans et 17 jours, naissaient officiellement les États-Unis d'Amérique. Mais, la lutte pour l'indépendance avait commencé bien avant avec le fameux *Shot heard around the world* aux Batailles de Lexington and Concord en 1775.

Quelques années auparavant, le jeune Clément Gosselin, alors qu'il n'avait que 12 ans, a été témoin, ici-même sur l'Île d'Orléans, des horreurs de la guerre de Sept ans. Et lorsque 16 ans plus tard, suite à la prise du fort Ticonderoga, les forces révolutionnaires américaines débutèrent l'invasion du Canada, celui-ci décida de rejoindre leur cause.

D'autres les rejoindront, des francophones, des anglophones, et des autochtones, mais la plupart des habitants décidèrent de rester neutres dans le conflit. On estime qu'environ 747 Canadiens, soit environ 1% de la population vivant dans la vallée du Saint-Laurent à l'époque, ont pris les armes pour soutenir les Américains au début du conflit, soit deux ans avant l'arrivée de Lafayette en 1777.

Ce moment fondateur, relativement peu connu du grand public, allait marquer à jamais le destin de nos deux pays. L'Histoire aurait pu être bien différente si l'attaque sur Québec n'avait pas échoué. Que serait-il arrivé si les Canadiens de l'époque avaient accepté l'offre de devenir la 14^e colonie? Nous ne le saurons véritablement jamais. Mais ma porte reste toujours ouverte, si jamais vous changez d'avis!

Mais cela marque à quel point nos histoires ont toujours été intimement liées, elles ont toujours été communes. Ce fut d'ailleurs le thème de notre réception annuelle de la fête de l'indépendance américaine à Québec cette année.

Par l'entremise d'un jeu, nos invités ont incarné un personnage historique – y compris, bien sûr, celui de Major Clément Gosselin – dont la contribution a rayonné au Québec et aux États-Unis. Cette activité

ludique nous a rappelé la profondeur de notre relation et de notre amitié, dans tous les aspects de la condition humaine.

Des femmes et des hommes, incluant des Canadiens, tel le Major Clément Gosselin, ont contribué à forger le caractère de notre nation, particulièrement dans un moment aussi critique que la naissance des États-Unis d'Amérique. Soyez fiers de la contribution du Major au sein du *Congress Own Regiment* surnommé *The Infernals* ou encore de sa participation à la bataille décisive de Yorktown.

Soyez assurés que les Américains seront toujours éternellement reconnaissants envers leurs alliés qui ont contribué à leur combat contre l'injustice et pour la liberté. Et si vous passez par la ville de Beekmantown dans l'État de New York, vous pouvez aller honorer sa mémoire en visitant sa tombe.

Pour terminer, au nom du peuple américain, je vous remercie pour vos efforts afin de commémorer notre histoire commune. Bonne célébration à tous!